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新兵刘晨性格比较腼腆，指导员将帮带他的

任务，交给同样性格内向的我。和刘晨相处，我

发现他平日不爱讲话，除了性格因素，主要还是

因为他体能基础较弱，几乎每次考核都垫底，对

自己失去了信心。其实，他有不少优点，专业知

识一点就通，而且多才多艺，会书法也会画画，写

作也有两把刷子。

和刘晨交流制订成长目标时，他低着头轻声

说：“考核不给大家拖后腿就行。”看到他这么“没

底气”，我想只有帮助他重拾信心，才能让他燃起

心里的“一团火”。

于是，我积极为他寻找展现自我的舞台。旅

里组织强军故事会演讲比赛，我鼓励他报名，指

导员帮他修改演讲稿，我当观众陪他练习。是金

子总会发光，最终刘晨不负众望，获得第三名。

从那之后，我发现刘晨变得开朗了，有什么

想法也愿意和我交流。我趁热打铁，推荐他出黑

板报、参加歌咏比赛，他的表现都很不错。在大

家的认可下，他变得越来越自信。

眼见时机成熟，我为刘晨定下参加专业比武

的目标。这一次，他信心满满，一口答应下来。

我尽己所能手把手帮教他，他在训练中也非常用

心刻苦。在我俩共同努力下，刘晨一路过关斩

将，在上级组织的专业比武中取得佳绩。

如今，刘晨不仅专业成绩优秀，体能训练水平

也有了很大提升。只要连队组织各项文体活动，

他都抢着报名，脸上的笑容也多了。春节前夕，他

还自告奋勇要为连队迎新春写对联和福字。

看到刘晨的成长，我很欣慰，同时也在思考：

新战友大多个性鲜明、特点突出，只要善于发现

他们的长处，耐心教育引导，主动搭台助力，就能

做到人尽其才，带出好兵。

点燃战友心中“那团火”
■空降兵某部二级上士 汪 辉

自 2024 年下半年以来，为了帮助新战士顺利度过“第二适应期”，解决目标意识不强、学习

主动性不够等问题，空降兵某部组织班长骨干与部分新战士开展“目标结对”活动，让新战士

努力有目标、成长有方向，帮助他们踏上成长“快车道”。在去年底组织的军事训练达标考核

中，新战士成绩优良率达到 90％以上。前不久，该部组织了一场交流会，多名班长骨干上台分

享了自己的帮带经验。这里，邀请 3 对新老兵谈一谈参加“目标结对”活动的感悟，聆听老兵用

心带兵的思路方法和新兵实现目标的成长历程。

当好知心人

带好新战友
—聆听空降兵某部新老兵参加“目标结对”活动的感悟

■李洋洋

连队开展与新兵“目标结对”活动，我主动要

求和赵鑫结对。赵鑫性格有些急，隔三岔五与战

友闹点小矛盾。我问他当兵有啥目标，他大大咧

咧地说：“没啥目标，干两年就退伍。”

提出和赵鑫结对，是因为我发现他的另一

面。那次站岗，他看到跟自己要好的同年兵感冒

咳嗽，就主动要求站夜岗时替同年兵多站一班。

肯付出的人都重感情。所以我相信，只要付出

真心，就能赢得他的信任。起初，我和他交流时，他

总有自己的“道理”，对我的话不以为然。我也能理

解，年轻人思想活跃，有自己的想法。我没有过多

批评，而是结合自己的经历，耐心跟他讲道理。

直到那一次，赵鑫的态度开始有所改变。那

是一个星期天，他在宿舍和女朋友视频聊天，女

朋友问他在部队表现怎么样。看到我在一旁，碍

于面子的赵鑫闪烁其词。留意到这一幕，我赶紧

凑上去，对他的女朋友说：“赵鑫平时表现很不

错，和大家都处得很好。”

突如其来的“善意谎言”，让赵鑫有些意外。他

对我投来感激的目光，向女朋友说：“这是我的班长，

对我可好了。”他的女朋友说：“那你要好好听班长的

话，把工作干好。”见状，我又把赵鑫表扬了一通。

“班长，以后我一定努力训练，争取成为你

‘夸’的那样……”当晚，赵鑫主动找我谈心。他

说其实自己也想融入集体，但总感觉大家对他

“另眼相看”。我帮他分析原因，指导他和战友相

处要热心、谦让……我还结合他身体素质好的特

点，为他定下考取军体“特三级”的目标，他承诺

一定会全力以赴。

真情是打开心扉的钥匙。在我的指导帮带

下，赵鑫按照为他量身定制的计划开展训练，虽

然过程非常艰难，但他一直在坚持，越练越有劲

头。最终，在去年底进行的军事体育特级考核

中，他以 460分的好成绩考取了“特三级”。

在“目标结对”活动交流会上，指导员夸我

“带兵有方”。我的体会是，其实每个看似“没啥

目标”的新兵，心中都有跳一跳就能够得到的“小

目标”，就看带兵人能不能帮助他们找准这个“小

目标”。当许多“小目标”接连实现，他们就会给

我们带来脱胎换骨的惊喜。

“小目标”的力量有多大
■空降兵某部中士 杨政律

杨政律班长主动找我结对子时，我内心的真

实想法是“无所谓”，觉得他只是为了完成任务。

他看到我的身体素质不错，希望帮我尽快提高训

练成绩，我对他的建议并不“感冒”，训练中“出工

不出力”。可他好像并不生气，依旧不失时机地

鼓励我。

那 次 和 女 朋 友 视 频 ，杨 班 长 讲 了 我 不 少

好 话 ，让 我 很 感 动 ，不 禁 回 想 起 那 段 时 间 他 的

各 种 付 出 。 他 鼓 励 我 定 下 考 军 体 特 级 的 目 标

时 ，我 有 些 惊 讶 ，觉 得 自 己 不 是 那 块 料 。 可 看

到 他 坚 定 又 充 满 期 待 的 眼 神 ，我 也 豁 出 去 了 ：

“干就完了！”

为 了 摸 准 我 的 体 能 素 质 底 数 ，杨 班 长 利

用 休 息 时 间 ，对 我 进 行 了 一 次 考 核 ，之 后 制 订

了 专 属 训 练 计 划 ，还 全 程 给 我 当 陪 练 。 看 到

他 那 么 细 致 、耐 心 ，我 一 直 告 诉 自 己“ 不 能 让

他 失 望 ”，训 练 中 劲 头 满 满 。 虽 然 我 从 未 想 过

3 公 里 跑 能 跑 进 10 分 15 秒 ，也 没 想 过 能 以 460

分 的 总 分 考 取“ 特 三 级 ”，但 最 终 我 还 是 做 到

了。

从一开始勉为其难定下目标，到一步一个脚

印努力坚持、每天进步一点点，我感触最深的就

是：不努力，永远不知道自己的潜力有多大。去

年底，我获评“四有”优秀士兵，收获了属于自己

的荣誉。如今，我又有了新的目标，今年争取留

队，考取军事体育“特二级”。

——空降兵某部列兵 赵 鑫

入伍前，我最大的爱好就是宅在家里直播打

游戏。父母不想看到我沉迷于游戏世界，鼓励我

来当兵。我原以为到了军营“天高任鸟飞”，不承

想约束无处不在。因此，我每天最盼望的就是休

息时玩玩手机游戏，在游戏中找到成就感。

起初，杨俊豪班长找我谈心，指出了我的问

题所在。我却认为他的体能成绩不一定比我强，

更别提打游戏了。没想到，他以前是个游戏“大

拿”，战斗体能考核的较量中我也落了下风。他

并没有嘲笑我，而是耐心教导，还给我讲了单位

里很多“兵王”的故事。那一刻，我才发现自己真

的有些幼稚，也感受到他的良苦用心。

因此，当杨班长建议我参加穿越机飞控手集

训时，我毫不犹豫地答应了。集训中，我发现操

作无人机和打游戏一样，既考验技巧，也要专心、

细心。我渐渐喜欢上这门专业，遇到问题就主动

向教员请教，不弄懂不罢休。

当我以“金牌飞手”的成绩从集训队凯旋，战

友们肯定的目光让我明白，游戏只是一种娱乐方

式，作为军人要踏踏实实干好本职工作，立足岗

位建功立业，这才是最“酷”的事，也是军人价值

的最大体现。

眼前的目标已经实现，我又给自己定下新

目标，那就是努力训练，将落下的各项军事训练

成绩赶上来，用实际行动回报领导和战友的关

心关爱。

——空降兵某部列兵 王子辰

我曾经非常喜欢玩网络游戏。经过部队大熔

炉的淬炼后，我能够正确处理游戏和工作之间的

关系，还成长为连队的伞训骨干。于是，连队将入

伍前是游戏主播的新兵王子辰交给我来帮带。

说实话，我很欣赏王子辰。以我的经验来看，

游戏玩得好的人，脑子都比较灵活，而且他入伍前

是体育生，体能基础应该不错。让人无奈的是，一

到训练场他就没精打采，休息时间拿到手机就“精

神抖擞”。经过一段时间观察，我发现王子辰还有

些“小傲骄”：一是因为他体能素质好，一些课目训

练成绩与老兵相比也不逊色；二是他自认打游戏

技术好，在身边战友里找不到“对手”。

我想，只有挫一挫他的锐气，才能让他信服，

讲的道理他才能听得进去。他玩游戏时，我在一

旁观察，发现他只顾自己出风头，缺乏团队意

识。国庆长假期间，我向指导员建议组织一次手

游比赛，王子辰积极报名。由于他配合意识不

强，团队遭到惨败。他并不服气，要求和我“一对

一”较量，结果也未能如愿。

比赛结束后，王子辰在游戏中泄了气，可训练

场上依旧没提起劲头。一次战斗体能考核，我主

动向王子辰发起挑战。他虽然体能基础不错，但

还没有意识到战斗技巧的重要性，认为只要体能

好，什么障碍都不在话下。他还表示，只要我赢了

他，以后训练中都听我的。

王子辰的战斗体能考核成绩很不错，但我还

是以明显优势领先。他认为自己只是没有掌握过

障碍的技巧，我因势利导和他谈心：“体能好是你

的优点，但体能和技能并重才能全面发展……”王

子辰终于意识到自己的问题所在。他告诉我，之

所以训练中不专心，是因为觉得训练比较枯燥，没

有挑战性。

后来，上级组织穿越机飞控手集训，我向连

队推荐让王子辰参加，他非常兴奋，表态要为单

位争光。集训中，王子辰刻苦训练，结业考核中

以优异成绩被评为“金牌飞手”。

回到单位后，王子辰像变了个人，训练中特别

努力，生活中也变得谦虚好学。他的改变，让我更

加坚信，面对“网生代”新战士，要探索带兵新思

路、新方法，引导他们找到成长进步的“新赛道”。

帮助新兵找到“新赛道”
■空降兵某部下士 杨俊豪

因为向往军人的果敢刚毅，我怀着当特种兵的

梦想参军入伍。不承想，来到部队后，我的成绩在

连队“吊车尾”：跑步跟不上，投弹投不远，打靶打不

准……我觉得自己根本不是当兵的料，渐渐也不愿

意和战友们交流。

和汪班长刚接触时，我发现他和我的性格挺

像，有些“惜字如金”。和我结对后，他的话渐渐变

多了。我知道，这都是出于他对我的关心。

汪班长给我印象最深的，是他的细心。一次训

练中，我的衣服破了一个口子，我都没当回事，他却

找来针线帮我缝上；我不小心弄丢了体能训练服，

他挨个班帮我去找……

汪班长的关心爱护，让我有了满满的安全感，

感觉只要有他在，就没有过不去的坎儿。在汪班长

支持下，我踊跃报名参加各项活动。战友们的认

可，让我发现自己也有很多“闪光点”。

因此，当汪班长建议我参加专业比武时，我内

心只有一个想法 ：“我肯定行 。”在汪班长的悉心

指导下，我的专业成绩突飞猛进。连队组织颁奖

典 礼 ，指 导 员 问 我 有 什 么 感 受 ，我 首 先 对 汪 班 长

表示感谢 ，并对战友们说 ：“敢于尝试 、勤于努力

的 人 ，能 成 就 不 一 样 的 自 己 ，成 长 为 自 己 喜 欢 的

样子。”

——空降兵某部列兵 刘 晨题图：空降兵某部官兵开展谈心活动。 许 洋摄 本版制图：扈 硕

2月 17日

冬日高原，火箭军某旅训练场上

热 火 朝 天 。 下 士 李 竹 林 完 成 3 公 里

跑、30 米×2 蛇形跑等课目考核后，考

官立刻宣读考核结果。李竹林在成绩

单上签字确认后表示：“考核全程公开

透明，考核结果让人信服！”

这一幕是该旅聚焦备战打仗、依

法依规推进军士选晋工作的缩影。“军

士队伍是部队战斗力生成提高的重要

基石，军士选晋工作必须向战发力、为

战赋能。”该旅领导介绍，近年来他们

通过细化专业分类、量化考评标准，严

把能力考核关、基层推荐关、职业技能

等级鉴定关，并将更多的名额向主战

专业倾斜，让更多技术精湛、作风严

实、战位急需的骨干人才留在部队。

该旅依据《军士暂行条例》和《军

士职业发展管理暂行规定》等政策法

规，制订《军士选晋考评实施细则》，

构建“选、育、用、留”全链条培养机制，

形成制度牵引、精准施策、全程从严考

核方式，有效保留军士人才；优化考评

方式，将军士选拔与平时表现、年度考

核挂钩，建立重大任务贡献与日常表

现双轨评价机制，打破“一考定终身”

的传统模式；为确保公平公正，成立联

合考核组，考核全程录像存档，基层风

气监督员全程督考，机关联合考核组

现场公布成绩，确保选晋结果令官兵

信服。

立牢为战导向，壮大人才方阵。

近年来，该旅军士队伍中，具有重大任

务经历和专业对口的比例持续提高，

一批“兵专家”“兵教头”在组训任教、

创新训法战法中发挥重要作用，在岗

位战位崭露头角。

火箭军某旅依法依规开展军士选晋工作——

把善打仗的人才留下来
■张新顺 王 静

军媒视窗

2月 14日

2 月 11 日，笔者走进北部战区海

军航空兵某场站，恰逢机关正在组织

春季军士选晋考核。翻看参加考核士

兵的名单，中士刘雨潮和杨育佳引起

笔者的注意。

“刘雨潮和杨育佳都是二次入伍

的大学生士兵。”该场站人力资源干事

介绍，他俩在春季军士选晋中申请晋

升二级上士，是“两征两退”政策实施

后带来的变化。

杨育佳曾服役于武警某部，因名

额限制未能如愿留队。为了继续圆

梦军旅，他再次应征入伍。按照相关

规定，刘雨潮在去年春季军士选晋中

直接晋升为中士。今年春季，他可再

次参加军士选晋考核。

新的士兵制度创新点多、体系性

强，涉及士兵的进、训、考、升、调和待

遇保障等方方面面，不同层级军士之

间的规定也存在差异。该场站严格按

照《军士暂行条例》《军士职业发展管

理暂行规定》等法规要求，把好考核

关、基层推荐关、职业技能等级鉴定

关，踩稳走实选晋环节步骤，对二次入

伍、专升本等在政策法规方面需要重

点关注的士兵，做到一人一案精准分

析，依法依规落实执行。

“今年的军士选晋考核，战友们留

队意愿很强烈。”刚刚完成体能考核的

上等兵张榜文表示，新年伊始，身边很

多战友开始加强体能和专业训练，希

望在选晋考核中取得好成绩。

“军士选晋考核是以平时考核、年

度考核为基础，对军衔授予晋升、岗位

任职等进行针对性考核。”该场站领导

介绍，他们坚持“凭本事进步、凭素质

竞争、凭才干立足、凭能力选晋”原则，

将平时考核成绩、年度考核成绩作为

选晋的重要依据，防止出现“突击式备

考”“一考定全局”等情况，最大程度做

到聚焦综合素质量才、瞄准备战打仗

留才、坚持公平公正选才。

笔者在现场看到，军士选晋考核

不仅在基础体能、专业理论等方面要

求更加严格，考核标准也更加侧重于

“既看分数又看技术”。该场站将士

兵平时表现、考核成绩、重大任务完

成 情 况 等 进 行 量 化 ，录 入 综 合 数 据

库，实现各专业岗位人员信息全时段

记录。

选出来只是第一步，还要持续做

好培养工作。去年 10 月，刚刚晋升下

士军衔的李陆岩，参加上级组织的消

防专业比武。登上比武赛场，他和战

友们密切配合、通力协作，最终夺得团

体第一名的好成绩。

为加快年轻士兵成长、缩短培养

周期，该场站引导专业骨干、业务尖子

与年轻士兵结成“互帮对子”，通过日

常学思想、实践强技能，帮助其精准定

位自身能力素质层次、认清个人优长

短板，持续做好岗位传技、任务淬能，

推动实现人才供给侧与战场需求侧精

准对接。

谈及军士选晋的新变化，该场站

政治工作处领导介绍：“新的士兵制度

树 立 全 程 发 力 、全 程 培 养 的 鲜 明 导

向。如今，军士成长成才路径更广，大

家充满了干劲。”

个人想进步，组织搭梯子，这也给

部队战斗力建设带来了新气象。在练

兵备战任务一线，年轻面孔越来越多，

一些初级、中级军士主动站排头、挑大

梁。中士王智鼎在多次任务中表现出

色，他说：“以前总想着有老班长冲在

前面，我们年轻战士听安排、跟着干就

行。现在军士晋升每一步都有严格的

标准条件，自身专业素质不过硬，就拿

不到‘选晋通行证’。”

表现好的优先晋升，能力强的机

会多，贡献大的安置好。如今，在这种

良性循环的推动下，该场站官兵岗位

建功的意识不断加强，为战保障的脚

步更加坚定。

北部战区海军航空兵某场站紧贴练兵备战需求育才——

为留下来的人才搭梯子
■张 淦 马 静

近日，陆军某旅联合地方有关部门，为该旅荣立二等功的战士李瑞的亲属送去

喜报和功臣牌匾。图为李瑞和家人分享立功喜悦。 金仔延摄


